

### 2025: XVI Hacia las Jornadas de Historia de las Mujeres y XI Congreso Iberoamericano de Estudios de Género

#### JORNADAS NACIONALES DE HISTORIA DE LAS MUJERES Una perspectiva histórica y académica

Por Beatriz Garrido

Iniciadas a comienzos de la década de los años 90 en la Universidad Nacional de Luján, las I Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres, consolidaron un espacio científico-académico, en las universidades nacionales argentinas, enfocado a los estudios sobre las mujeres.

Las Jornadas constituyen un evento académico significativo en Argentina, y se sostuvieron en el tiempo. Su eje central fue la construcción de saberes desde las ciencias sociales y humanas, con el propósito de definir los temas y problemas fundamentales de la agenda feminista a nivel nacional y regional.

En 1994, durante las III Jornadas de Historia de las Mujeres, organizadas por la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario, se destacó la heterogeneidad académica e institucional de las y los participantes. Este factor fue percibido tanto como un desafío -dado que implicó superar dificultades metodológicas y teóricas- como un estímulo debido a la riqueza de enfoques y perspectivas que convergieron en un mismo objeto de estudio. En ese contexto, se evidencia un desplazamiento del interés por los estudios sobre las mujeres hacia el concepto de género, que para entonces se había consolidado como eje vertebrador del debate académico.

En Rosario, como sede de las IV Jornadas, se eligió a la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán. Éstas se realizaron en 1996. Allí se introdujo, en su denominación, los “Estudios de Género”, lo que implicó un rasgo novedoso en los estudios históricos sobre las mujeres dado que, por un lado, se reafirmó la vocación interdisciplinaria y, por otro, se incluyó la categoría género en la indagación histórica.

Con el tiempo, el nombre de las jornadas se amplió para reflejar su alcance. En el año 2000, durante las Jornadas organizadas por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, se denominaron *Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres y Congreso Iberoamericano de Estudios de Género*.

## **Cronología de las Jornadas**

### ***Década de los 90: Inicios***

**1990:** Las I Jornadas de Historia de las Mujeres, organizadas por Área de Historia de las Mujeres, División Historia, Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Luján, constituyeron un relevante impulso a una temática novedosa en el campo de las Ciencias Sociales. Posteriormente, en 1991, se publicaron las Actas de esas Jornadas.

**1992:** Las II Jornadas fueron organizadas por la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA. En 1994 se editó "*La mitad del país. La mujer en la sociedad argentina*", donde se compilaron los trabajos de investigación presentados en esas Jornadas.

**1994:** Las III Jornadas de Historia de las Mujeres fueron organizadas por el Centro de Estudios Históricos sobre las Mujeres -que cambió de nombre por Centro de Estudios Interdisciplinarios sobre las Mujeres- de la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario. Al año siguiente se publicaron las actas de esa reunión denominadas "*Espacio de géneros*".

En las III Jornadas se introdujo el concepto *género* como eje central del debate, reflejando un cambio en la perspectiva sobre los estudios históricos.

**1996:** Las IV Jornadas se realizaron en Tucumán y fueron organizadas por el Centro de Estudios Históricos e Interdisciplinarios sobre las Mujeres (CEHIM) dependiente de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán. En ese encuentro se introdujo en su denominación los "Estudios de Género". Esto implicó un cambio en los estudios históricos sobre las mujeres. Por un lado, se reafirmó la vocación

interdisciplinaria y, por otro, se incluyó a la categoría género en la indagación histórica.

Se editaron, en 1998, las Actas de esas Jornadas con la denominación "*Temas de Mujeres, perspectivas de género*".

**1998:** Las V Jornadas de Historia de las Mujeres y Estudios de Género se realizaron en la sede la Universidad Nacional de La Pampa. En el año 2000 se publicaron las actas con el título "*Mujeres en Escena*".

### ***Década del 2000: Consolidación***

**2000:** Al iniciar la década el nombre de las Jornadas se modificó, ampliando su alcance e impacto, uniendo temas feministas con debates históricos, teóricos y políticos. Realizadas en la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA adoptaron, oficialmente, el nombre: "*Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres y Congreso Iberoamericano de Estudios de Género*".

**2006:** Se llevaron a cabo las VIII Jornadas Nacionales en la Universidad Nacional de Córdoba, donde se discutieron temas como genealogías feministas y ciudadanía.

**2008:** El Centro Cultural Bernardino Rivadavia, la Sede de la Universidad Nacional de Rosario y el Teatro La Comedia, de la ciudad de Rosario convocaron a las IX Jornadas.

### ***Década de 2010: Expansión y Diversificación***

Las jornadas continuaron su desarrollo con un enfoque en la historia de las mujeres, memoria y genealogías feministas, promoviendo el diálogo interdisciplinario entre diversas ramas del conocimiento.

**2013:** En la sede de la Universidad Nacional de San Juan se realizaron las XI Jornadas. El objetivo planteado fue analizar los avances en la construcción cultural de las diferencias y plantear los desafíos que se presentasen a futuro en pos de la inclusión cultural, social y política sin discriminaciones.

**2015:** Las XII Jornadas se llevaron a cabo en la Universidad Nacional del Comahue con la convocatoria “*Vidas, relatos, teorías, desafíos y experiencias*”, señalando que este evento era un nuevo espacio para dar continuidad a las reuniones que, con el nombre Jornadas de Historia de las Mujeres, en 1990 (en la UNLu), dio inicio a la relectura de la historia en clave feminista para rescatar el protagonismo de las mujeres en el pasado y repensar la dinámica de estos estudios.

**2017:** Las XIII Jornadas se realizaron en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires y en la Universidad Nacional de Quilmes.

**2019:** Esta edición de las Jornadas se realizó en la Universidad Nacional de Mar del Plata. Se abordaron temas como la interseccionalidad, las genealogías feministas y los debates políticos actuales.

#### **Década de 2020: Actualidad**

**2023:** Se celebraron las XV Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres y XI Congreso Iberoamericano de Estudios de Género en San Salvador de Jujuy, organizadas por Área Interdisciplinaria de Estudios de la Mujer y de Género de la

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Jujuy. La convocatoria tuvo como núcleo vertebrador a la historia, la memoria y las genealogías feministas, interpelando al feminismo desde las esferas de la libertad y la igualdad. Este evento se realizó de manera virtual; un formato diferente e inédito, tras el impacto de la pandemia de COVID - 19 en el país.

**2025:** Las XVI Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres y XI Congreso Iberoamericano de Estudios de Género se realizarán entre los días 16 al 18 de julio en la ciudad de Rosario en torno del lema “*Saberes, diálogos e interpelaciones para navegar en tiempos de incertidumbres*”.



Desde sus inicios, en la década de 1990 hasta la actualidad, las Jornadas fueron organizadas por distintas universidades nacionales argentinas, consolidando su relevancia en los estudios de las mujeres y feministas en la región.

A lo largo de los años, estos encuentros han abordado temas y problemas que incluyen: la historia de las mujeres y la memoria feminista; desafíos contemporáneos del feminismo en América Latina y la intersección entre género y otros campos sociales.

Estas Jornadas, además de haber construido un espacio para la discusión académica, también favorecieron a la visibilidad y el reconocimiento del papel histórico y contemporáneo de las mujeres en la sociedad argentina.